

## LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN EL MODELO DE ATENCIÓN INTEGRAL DE SALUD- FAMILIAR, COMUNITARIO E INTERCULTURAL (MAIS-FCI)

La salud como productor de desarrollo implica un esfuerzo consciente de la población, en función del mejoramiento de las condiciones de vida, de la generación de oportunidades, adquiere un papel de cohesión social y puede constituirse en una de las fuerzas que juega un papel constructivo en el proceso de desarrollo local. En éste sentido el modelo se orienta a generar condiciones y mecanismos que contribuyan a que las personas y las organizaciones sociales locales tengan el control sobre los determinantes sanitarios, a través de procesos de información, educación permanente y activa participación, facilitando el pleno ejercicio de sus derechos y responsabilidades en salud.

Uno de los objetivos centrales del MAIS- FCI es el fortalecimiento de la participación ciudadana en salud, una de las estrategias es apoyar la conformación y funcionamiento de los Comités Locales de Salud (CLS). El CLS es un espacio de participación social (órgano representativo de la población local) que genera ámbitos de deliberación democrática y participativa a nivel local, comunitario, que permiten una adecuada concertación y gestión, frente a las problemáticas sociales de la comunidad, que a través de un conocimiento propicio de gestión participativa y toma de decisiones, permite concretar de manera efectiva, precisa y pertinente el cumplimiento de los derechos y deberes.

En la CZ1 se ha culminado el año 2015 con el 100% de Establecimiento de Salud con Comités Locales de Salud conformado (260 CLS), de los cuales se ha trabajado en 211 con sus Planes locales, en búsqueda de incidir en los determinantes de salud de cada localidad garantizando la mejora en la calidad de vida.



*Ilustración 1: Reunion de Comite Local Distrito 10D01 Ibara, Pimampiro, Urcuqui*

Asi tambien se culminó con la primera ESCUELA DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA en la Zona 1, desarrollado con 72 comités locales de salud, en donde se ha formado a la población en 4 módulos con los siguientes temas: “Ecuador ya cambio”, “Participación ciudadana”, “Modelo de Atención Integral en Salud” y “Plan Local de

Salud”. Obteniendo como resultado 875 personas graduadas de este primer proceso formativo ciudadano liderado por el MSP; proceso que continuará en los años siguientes a fin de fortalecer la participación ciudadana.



*Ilustración 2: Graduación de Escuelas de Participación Ciudadana Distrito 08D01 Esmeraldas*